

DIARIO DE PALMA.

MIÉRCOLES 11 DE ABRIL.

Sale el sol á 5 h. 27 ms. y se pone á 6 h. 53 ms.
 Sale la luna á 2 h. 55 ms. de la madrugada y se pone á 12 h. 28 ms. de la mañana.
 Un reloj arreglado al tiempo medio debe señalar á medio día 12 h. 1 ms.

PRECIOS DE SUSCRIPCION.

PALMA..... 10 rs.
 MAHON & IBIZA, franco. 12 id.
 Cada número suelto..... 1 sueldo.

Seccion literaria

(Del Amigo del Pueblo.)

LA MANO OGUITA.

Nuestro festivo y popular poeta dramático el Sr. Breton de los Herberos compuso años atrás una comedia, cuyo protagonista es un pobre diablo tal mal avisado, y tan torpe en manejar los negocios de su vida, que no da un solo paso donde no halle una desgracia; pero tan ignorante, al mismo tiempo, de sí mismo, y atormentado por una suspicacia tan ridícula, que ninguna otra causa encuentra para explicar sus desventuras, sino atribuir las á la malquerencia de encubiertos perseguidores que le aborrecen y le envidian. Titúlase esta comedia *El Enemigo oculto*.

No sabía ciertamente el Sr. Breton al escribirla que trazaba el cuadro profético de la situación política que España va atravesando. En esta tragi-comedia de funestos desatinos y de ridículas ignorancias, á que asistimos desde la gloriosa revolución de la moralidad, tenemos también tantos protagonistas por el estilo de aquel, cuantos son los interesados en acreditar y conservar esta situación política: la situación, toda entera, tiene su *enemigo oculto*.

Se arrancan del presupuesto unos cuantos millones de reales por satisfacer los desacordados estímulos de una populachería lastimosa; y ante el vacío que deja en los recursos del Estado una supresion tan inconsiderada, comienza la Hacienda á quedarse sin aire respirable: buscan los pueblos, medio asfixiados, un poco de ventilacion en la primer ventana que se les depara y cuando no la encuentran abierta, rompen la primera pared que tienen delante, aunque sea pared maestra, y se exponen de este modo á morir, ó de un aire colado, ó estripados bajo los escombros de sus imprudentes derribos. Quéjase, por consecuencia, el proletario, alármase el propietario, huyen los capitales, espárcense el terror y la desconfianza en todo el mundo: el jornalero no trabaja, el empresario no emprende el negociante, no negocia, el contribuyente no contribuye, el recaudador no recauda. Y los sandios causadores primordiales de este conflicto económico, esclaman á una voz, viendo las consecuencias de su propia insensatez: *«No hay remedio tenemos un enemigo oculto.»*

Pónese en discusion la Monarquía: despojase de las prerogativas que la constituyen; se la mortifica insultando á las clases, á las instituciones y aun á las personas que

legítimamente merecen su afecto y su estimacion. Prodúcese, á consecuencia, en la morada de nuestros Reyes, el inevitable malestar, el necesario recelo, el natural disgusto que á nadie puede parecer extraño. Y la situación que vé á cada momento síntomas mas ó menos transparentes de este necesario mal, producido por sus torpezas, esclama en son doliente: *«No hay remedio: cerca de S. M. tenemos algun enemigo oculto.»*

Ábrese el debate sobre si los Españoles hemos de tener un Dios y un altar; y durante un mes, se recorre la escala de las blasfemias; se pone en tela de juicio todo cuanto constituye el honor de nuestra patria, el lustre de nuestra historia, el espíritu de nuestras leyes y costumbres, la fe de nuestro pueblo. Alármase, en consecuencia nuestros Prelados: la voz de la Iglesia encuentra un eco necesario en el hogar de cada familia: todos protestan, todos temen, muchos odian; otros benefician, sin fe, este universal sentimiento. Y esclaman los autores y los cómplices mas ó menos culpables de esta indiscalpable perturbacion: *«No hay remedio, los clérigos conspiran contra nosotros: tenemos en la Iglesia un enemigo oculto.»*

Mermadas las rentas ordinarias mas productivas, su primidos sin compensacion ni sustitucion tributos de gran cuantia; amenazada la propiedad territorial con proyectos inspirados por el flamante socialismo; amenazadas de un solo golpe la propiedad eclesiástica, la propiedad municipal y el tesoro de los pobres; lanzada al mercado una cantidad nueva de valores no garantizados ni por hipoteca presente ni por hipoteca futura; ardiendo en las provincias catalanas el oculto volcan de cuestiones sociales, todas tremendas y disolventes todas; con un empirismo fabulosamente ignorante y ciego, véense los triunfadores de la presente situacion abrumados bajo el peso de la universal desconfianza, llamando sobre sí la responsabilidad de los pasados desaciertos económicos, aumentando con sus alharacas terroristas la penuria presente, cerrándose con sus desatentados planes todas las puertas del porvenir. Huye de ellos, por consecuencia, el crédito, y tras el crédito, el dinero: quédanse hasta sin usureros que se dignen devorarles el pan de mañana. Y en este conflicto provocado por ellos, no encuentran mejor recurso que lanzar la diatriba, el insulto y la amenaza contra los que pudieran auxiliarnos, y los cuales huyen naturalmente, y por consecuencia forzosa, de ellos, como se huye de un loco furioso ó de un

apestado. Y sin ver que ellos y solo ellos son los causantes únicos de este alejamiento que forma á su redor el vacío que ha de sofocarlos, esclaman poniendo un gesto de soldado fanfarron: *«No hay remedio: tenemos en los capitalistas un enemigo oculto.»*

¡Desdichados! desdichados que no solamente no ven, sino que están radicalmente incapacitados de ver que su *enemigo oculto* son sus principios; que nada en este mundo puede fundarse con negaciones; que en vano quiere edificar el que no ha aprendido sino á destruir; que es imposible con principios que son de oposicion eterna, hacer Gobierno ni una sola vez. Desdichados, que no saben que para ser hombres de orden son demasiado revolucionarios, y para ser revolucionarios son demasiado tímidos é impotentes. Desdichados, que se han propuesto resolver el problema absurdo de hacer Dictadura con legalidad, de hacer legalidad con atentados contra todos los elementos del orden social. Su estado permanente es el de conspiracion: cuando vencidos, conspiran contra el Gobierno; cuando vencedores, conspiran contra la sociedad. Ese estado permanente de guerra en que viven, es el que les dá esa iracundia biliosa, esa suspicacia de sordo-mudo, ese ahuecar de voz para hacer del terrible, ese ir y venir sin plan ni concierto para aparentar actividad, esas explosiones tormentosas de estéril entusiasmo que confunden con el patriotismo, esa carencia absoluta de sentido moral que les hace creerse tutores de una moralidad que no conocen ni entienden.

En otras naciones, los partidos del movimiento tienen, bueno ó malo, algun género de sistema: tienen, buenos ó malos, algunos hombres escogidos que les enseñen las teorías y que los dirijan en la práctica: en España, los hombres del progreso aborrecen por instinto las teorías y los sistemas: su ingénita suspicacia los hace envidiosos, y se quedan sin hombres, porqué alejan de sí á los que caen en la tentacion de irse con ellos: su carencia de sistema produce su carencia de objeto y de fin; y hé aqui como ellos parecen encargados por la Divina Providencia de presentar un espectáculo casi desconocido en la Historia: el espectáculo de todo un partido que no sabe de donde viene, por donde camina, ni á donde va. Le empujan instintos de que no se da cuenta; marcha al borde de abismos que no le espantan porque no los ve; y va á parar, sin saberlo, á un término donde se quedará helado por el espanto, cuando haya llegado.

Desdichados, repetimos, desdichados, que mirando siempre, y siempre sin entenderlo, á lo que dejan detras, no vuelven nunca los ojos á mirar lo que tienen delante; y no ven, por consiguiente, que lo que tienen delante, son progresistas bastante mas resueltos que ellos, bastante mas avisados, que los despreciaban profundamente, y de los cuales, serian las víctimas primeras. Desdichados que hacen consistir toda su fuerza en las turbas que no les pertenecen, y que ciegameente ofenden y dañan á las únicas clases que pudieran tener interés en irse con ellos. Sí, delante de ellos caminan, y crecen, y van requiriendo de amores á las turbas que los rodean, otros progresistas que tienen por nombre *la democracia*; y los cuales no esperan sino á tener completamente allanado el camino para desalojar de un puntapié á los que hoy son sus involuntarios servidores. Este es el único *enemigo oculto* que no han visto, cabalmente por ser el único que debian ver. Tanto y tan grande es su tino; tan asombrosa es su perspicacia.

Ellos verán la conspiracion del Palacio, la conspiracion de los moderados, la conspiracion de los clérigos, la conspiracion de los capitalistas: ellos verán todas las conspiraciones que no hay, para no ver las únicas dos conspiraciones que les minan el terreno, y que los van llevando á la muerte; la conspiracion de sus amigos, y la conspiracion de sus propios desaciertos. Llegará tal vez pronto la hora de que estas dos conspiraciones estallen con un ímpetu formidable, y entonces usarán de la violencia contra los inocentes; al cabo de largo combatir, se verán con horror las manos teñidas en sangre, cansado el brazo de asestar inútiles golpes, con la ruina delante de sus ojos, con el remordimiento en su corazon, y con la vergüenza de haber servido de juguete, y de escala á esos que hoy los aplauden y los miman.

Si la Nacion Española, ante la perspectiva de estos horrores, quisiera hacer un esfuerzo supremo, ó buscar un remedio heroico en la primera Dictadura que se le viniere á la mano, ellos volverian á esclamar estúpidamente segun su antigua costumbre: *«No hay remedio: tenemos un enemigo oculto, y nos ha vencido.»*

NOTICIAS NACIONALES

MADRID 4 DE ABRIL.

El interes de la reunion celebrada el 29 por las Cortes estuvo toda en las secciones, donde el proyecto de ley relativo á la Milicia presentado el día 28 por

el gobierno, fué objeto de largos y en algunas secciones acalorados debates.

La comision elegida es la siguiente:

Seccion 1ª Sr. Gurrea, favorable al proyecto, por 20 votos, contra el señor Calvo Asensio de oposicion que obtuvo 10 votos.

2ª Sr. Vargas Alcalde, oposicion, por 16 votos contra 9.

3ª Sr. Navarro Zamorano, que fué nombrado por via de conciliacion, despues de un acalorado debate entre el señor García Lopez, candidato de oposicion, y el Sr. ministro de Hacienda. El candidato ministerial era en esta seccion el Sr. Zorrilla.

4ª Sr. Gomez de la Mata, favorable al proyecto.

5ª Sr. Martin, oposicion, por 11 votos contra 8, que obtuvo el Sr. Gomez, subsecretario de Gobernacion.

6ª Sr. Alonso Martinez, favorable al proyecto, por 22 votos contra 15 que obtuvo el Sr. Concha (D. Antonio), oposicion.

7ª Sr. Serrano Dominguez, favorable al proyecto, por 15 votos contra 13, que obtuvo el Sr. Forgas, oposicion.

Resulta, pues, que el gobierno tiene una mayoría de cuatro votos en el seno de la comision, á los cuales no es imposible que se una todavía el de alguno de los otros señores elegidos. La mayoría numérica de votos en favor del proyecto parece que ha sido 49.

Los debates fueron muy animados. Al general O'Donnell se le dijeron cosas muy duras en el salon de conferencias. En la tercera el señor García Lopez maltrató al señor Madoz, que de esta heccha pierde con la democracia su influjo y su valía despues de haberla hecho tantas concesiones. Verdad es que no han alcanzado á la cumbre de la montaña. Los conservadores pudieran dar el triunfo á los enemigos del ministerio, pero cumplieron con su deber apoyando las buenas doctrinas. Lo mismo hicieron algunos progresistas que no son de la mayoría.

En la sesion del viernes 30 el señor Arriaga acusó al ministerio de rémora de la revolucion de julio. Le contestó como pudo el célebre Sr. Santa Cruz, el de Gobernacion, dando margen á que el diputado demócrata Sr. Rivero dijese en seguida que no hay ministerio, sino ministros, porque no hay pensamiento; que si hay unidad de votos en los consejos de ministros, es porque cada uno de estos, en vez de discutir, se limita á defender su posicion, con otras muchas verdades como puños.

El Sr. O'Donnell aseguró haber perdido la fe (¿la habrá tenido alguna vez?) y que deseaba retirarse á la vida privada.

Desde el principio de la sesion le estaba hormigueando alguna cosa en el cuerpo al presidente del Consejo, y al concluir su discurso el ministro de la Guerra, creyó llegada la ocasion de soltarla y dijo: ¿Qué dirán ustedes que dijo?

1.º Que era miliciano de Madrid, Zaragoza, Málaga, Jaen y de toda España. Muy señor nuestro.

2.º Que nunca ha tenido enferma el alma. ¿Ni cuando muchacho? El fiero Mavorte ha dominado siempre al tierno Cupidillo?

3.º Que el 28 de agosto estuvo solo entre trescientos hombres. Progresando, progresando se encuentra hoy solo entre catorce millones de españoles.

4.º Que los revoltosos le parecen genizaros, y que si se le hinchan las narices los agarrará de una oreja y los echará á una alcantarilla.

Despues de este cargo oratorio, el resto del discurso del duque de la Victoria no ofreció interes alguno.

El Sr. Rios Rosas habló pestes de sus antiguos amigos los moderados, y manifestó bien á las claras que aspira á ser el pontífice de una nueva comunión política. Al efecto cuenta ya con seis ó siete adeptos.

La sesion del lunes careció de interes, pues se invirtió en cuestiones personales de escasa importancia. Lo único notable que hubo en ella fué la declaracion he-

cha por el Gobierno de que la base segunda de la Constitucion es ya ley del Estado. Parécenos que aun le falta algo para que lo sea. El ministro de Gracia y Justicia presentó un proyecto para la construccion de cementerios protestantes.

Ayer á primera hora hubo una de púpulo en el Congreso. Habiendo pedido el Sr. Gaminde que se desoyese una esposicion de la Milicia de Cádiz ofreciendo su apoyo á la Asamblea, soltó la sin hueso el señor Madoz y lo mejor que dijo al Sr. Gaminde fué que profesaba doctrinas liberticidas y que tenia la reaccion pintada en la cara, á manera de jabeque. La gresca fué de tan buen género, que el Sr. Bayarri tuvo que coger por el cuello al Sr. Gomez de la Mata quien queria lanzarse como un can hambriento sobre el Sr. Gaminde.

Despues continuó discutiéndose el proyecto de desamortizacion. El Sr. Madoz dijo en su apoyo que con la venta de los bienes del clero ganaba mucho el aspecto de las poblaciones, y citó el hecho de que donde existia no ha muchos años un convento de mala muerte (son las palabras de S. S.) se ven hoy dos de las mejores casas de Madrid. Bonito argumento!

Leemos en El Parlamento:

Dícese que la situacion continúa agravándose cada vez mas; que en las filas de la Milicia cunde el descontento, exacerbado, si se quiere, por el proyecto de ley presentado anteayer á la Asamblea, y por las señales que ha dado el Gobierno de su falta de confianza en la fuerza ciudadana, ya no consintiendo que formara toda ella para el acto de despedida de SS. MM., ya disponiendo la colocacion de las tropas del ejército en aquel momento tan solemne de un modo inusitado y hasta estratégico, militarmente hablando.

La Verdad asegura que ha habido negociacion para que el Sr. Olózaga entrase en el ministerio, y que este pidió una modificacion mas amplia que la salida del señor Aguirre.

El 29 se verificó segun nuestras últimas noticias una reunion de jefes de la Milicia Nacional de esta corte, y de algunos individuos de la del reino que se hallan en Madrid, bajo la presidencia del inspector general de la fuerza ciudadana, el general San Miguel. Creemos poder decir que habrá sido el objeto de las deliberaciones de la junta el proyecto de ley presentado á las Cortes por el ministerio, reduciendo á la Milicia Nacional á la esfera de una institucion puramente militar.

Este asunto, por lo que vamos viendo, ha de llegar á ser de suma gravedad.

En uno de los grupos formados en la noche del 27 se pedian con calor ocho mil cabezas para hacer feliz á nuestra patria.

Los felices serian en tal caso los ciudadanos á quienes se cortase la cabeza, porque no vale la pena de tenerla para ver lo que estamos viendo.

La cabeza es un mueble de lujo en los tiempos que alcanzamos. Dígalo Madoz.

Cuando los posaderos dan gato por liebre, le cortan la cabeza. Los revolucionarios hacen lo mismo cuando dan des-gobierno por gobierno.

Jugar una peseta es muy feo, tan feo que nadie quiere pasar por tahir. La cabeza puede juzgarse y ganarse sin mancha del jugador.

¿Qué es la cabeza? El tirano del corazón. Abajo todos los tiranos!

Un periódico anunció hace pocos dias que el desprendimiento, la abnegacion y el patriotismo del señor Matheu en el negocio que tanto ha dado que hablar, consistia en haber tomado dinero de un particular á un interes muy módico y prestárselo al Gobierno á un interes mucho mayor. Otro diario es ayer mas esplícito y dice que el prestamista de quien el señor Matheu tomó fondos á 6 por 100 para transmitirlos á mucho mas crecido interes al Gobierno fué, segun nuestras noticias, el Monte de Piedad; y añadiremos tambien, segun nuestros informes, que la cantidad tomada á este establecimiento asciende á un millon de reales, y diremos por último, que el tipo

al cual fué hecho el depósito en aquel establecimiento, fué el de 24. No queremos añadir comentario alguno porque ni con este género de cuestiones, ni con ningunas otras gustamos de sembrar la alarma en los ánimos; pero dejamos á la consideracion del Gobierno juzgar de la prudencia de la operacion realizada por el señor Matheu y las consecuencias á que puede dar lugar si, como creemos, son en efecto ciertas las noticias que hemos referido.

El diario ministerial La Nacion recomienda al marques del Duero para el cargo de gobernador de Palacio, suprimido hace algunos años.

El señor Moreño Barrera y el señor Arias Urias, diputados á Cortes y de la democracia, han sido nombrados á pesar de la ley de incompatibilidades (cuya sancion por esto se habrá retardado) para altos puestos de la magistratura. Bueno es que nos vayamos conociendo, señores de la oposicion erudísima. El puritanismo es una secta protestante, y los diputados son muy católicos.

La comision del proyecto de ley de desamortizacion ha admitido la enmienda de que se exceptúen de la venta los palacios episcopales y las casas llamadas de rectoría, en que habitan los párrocos, con sus huertas y jardines adyacentes.

¿Qué poco liberal es la comision! ¿A quién se le ocurre dejar á los obispos y á los párrocos casas en qué vivir?

Palma

11 DE ABRIL

Nuestro corresponsal de Andraitx nos escribe lo siguiente:

Andraitx 10 de abril.

Desde mi última correspondencia nada de particular ha sucedido en esta villa: sus moradores en general, ajenos á toda variacion y sistema políticos, van secundando incansablemente la marcha que les conduce á progresivas mejoras, si bien en las fabricas de jabon se nota alguna falta de aquella animacion primitiva. Los campos por el contrario, presentan el mas risueño aspecto, y el olivo anuncia en general una buena cosecha.

La salud no puede ser mas satisfactoria, pues el mes próximo pasado, á pesar de ser uno de los mas peligrosos del año, lo hemos pasado casi sin novedad.

Es por demas el decir que las funciones de la Semana Santa se han celebrado con aquella religiosidad y esplendor que puede prometerse de un pueblo, que si bien lamenta las desgracias materiales de nuestra patria, deplora infinitamente mas la fatal solucion que tienen las cuestiones religiosas: así es que á propósito de las firmas de la esposicion á las Cortes... pero no que esta no necesita pruebas de hecho, ni pape-giristas, el corazon de todos los de Andraitx la firmó.

ORDEN DE LA PLAZA

Cefe de dia para mañana el segundo comandante de Asturias D. Rafael del Pino. Parada, hospital y provisiones, Union. El teniente coronel sargento mayor—Benito de Amores.

Boletin religioso

Santo de mañana

SAN ZENON MARTIR

Siendo obispo de Verona en tiempo del tirano Galieno, que se intitulaba emperador, gobernó en medio de las olas de la mas encarnizada persecucion su amada grey con santidad y justicia, derramando su sangre en testimonio de la fe de Jesucristo pastor bueno, cuyo rebaño en parte le habia sido encomendado.

Boletin

COMERCIAL Y MARITIMO.

ADUANA DE PALMA.

Nota de los buques que han presentado sus registros en el dia de la fecha.

Vapor Barcelones, su capitán D. Gabriel Medinas, de Barcelona, con varios géneros.

Polacra goleta Paz, su patron Pedro José Llofríu, de Cartagena, con vidrios y otros.

Laud San Cayetano, su patron Juan Mas, de Callera, con arroz.

Javeque Dolores, su patron Jaime Alemañy, de Villanueva, con vino tinto.

Idem San Sebastian, su patron José Garau, de Barcelona, con hilaza y otros.

Laud María, su patron Miguel Bauzá, de Callera, con arroz.

Bergantín Delirio, su patron Juan Pizá, de San Lucar de Barrameda, con trigo y otros.

Idem id., su patron id., de Sevilla, con trigo y otros.

Palma 10 de abril de 1855.—El administrador—Ramón de Ibarreta.

CAPITANIA DEL PUERTO DE PALMA

EMBARCACIONES FONDEADAS

Dia 9

De Callera en 6 dias laud San Cayetano, de 19 ton., pat. Juan Mas, con 1 pasaj. y arroz.

De Cartagena é Iviza en 4 dias polacra goleta Carmen, de 26 ton., pat. Pedro Llofríu, con cristales y efectos.

De Oran en 8 dias laud Monte-Carineló, de 19 ton., pat. Miguel Oliver, con 4 pas., y lastre.

EMBARCACIONES DESPACHADAS

Dia 10

Para Tortosa laud San José, de 25 ton., patron Tomás Salomó, con lastre y efectos.

Para la Habana polacra barca Magdalena, de 269 ton., cap. D. Jaime Moner, con frutos y efectos del pais.

Para Torreveja goleta danesa Peter Minde, de 107 ton., cap. K. H. Mogensen en lastre.



EL BARCELONES

SU CAPITAN D. GABRIEL MEDINAS

Por causa del mal tiempo no ha efectuado hoy su salida para Barcelona dicho buque, la que verificará mañana jueves si el tiempo lo permite.

El laud Providencia

Su capitán Salvador Pol, saldrá para Valencia el viernes 12 del corriente; admite carga y pasajeros. Darán razon en la calle del Sindical, núm. 10, casa del mismo capitán.

AVISOS

Pérdida

El jueves santo próximo pasado, desde la iglesia de San Jaime hasta el horno de Capuchinas, se extravió un rosario de oro. En esta imprenta darán razon de su dueño, el cual dará las señas correspondientes y agradecerá el hallazgo con 20 reales vellón.

LIBRERIA DE GUASP,

CALLE DE MOREY

EL PADRE COBOS.

(De Madrid).

PERIÓDICO EX-LITERARIO.

Lleva ganados 40,000 rs. Este contratiempo le pone en la triste necesidad de reducirse á la condicion de

PERIÓDICO POLÍTICO.

RECOPILACION DE LA OPINION DE SUS REDACTORES.

Por ahora saldrá de su celda los dias 5, 10, 15, 20, 25 y 30 de cada mes.

La suscripcion cuesta 4 rs. al mes en Madrid y 6 en provincias.

Puntos de suscripcion.

En Palma en esta librería de Guasp. En Madrid en casa de Monier calle de la Victoria, de Bailli Balliere, calle del Príncipe, en el Almacén de Música, de Casimiro Martín calle del Correo, en la librería de la Publicidad, Pasaje de Mateu y en la administracion del periódico calle del Horno de la Mata, núm. 19, cuarto principal.

IMPRENTA DE D. FELIPE GUASP,

EDITOR RESPONSABLE.